

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS



ANIVERSARIO

El Funeral que ha de celebrarse el sábado 25 del corriente á las diez de su mañana, en la Real Capilla de Palacio, será aplicado en sufragio del alma del

TENIENTE DE NAVÍO DE 1.ª CLASE

Sr. D. Fernando García de la Torre y Casaus

(Q. S. G. G.)

Su viuda é hijos y el Comandante y Oficiales del vapor **Vulcano**, ruegan á los amigos del finado le encomienden á Dios Nuestro Señor y se sirvan asistir á tan religioso acto

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una amenaza

Madrid 22 á las 12'45 t.

El Sr. Linares Rivas ha dirigido una comunicación á la Junta del Censo manifestando que la llevará á los Tribunales de Justicia, por los conceptos que la prensa atribuye á sus individuos vertidos en las deliberaciones, los cuales considera ofensivos para su hermano, Gobernador de la Coruña.

Noticias

Madrid 22 á las 12'50 t.

Calculase que en dos sesiones más terminará sus trabajos la Junta Central del Censo.

El Sr. Sagasta saldrá de Madrid dos días después de la última sesión con objeto de iniciar su viaje de propaganda.

Lo de Peral

Madrid 22 á las 1 t.

Hoy el Sr. Peral manifestará al Sr. Beránger si acepta ó no el encargo de construir un nuevo submarino.

Dícese que exige que sea de doscientas toneladas.

Cómo esta pretensión implica un gasto de ocho millones, se duda que el gobierno acceda á ello.

Más noticias

Madrid 22 á las 1'30 t.

En Consejo de Ministros se trató de los proyectos pendientes de los departamentos de Guerra y Ultramar y de la reconstrucción de la escuadra.

Hoy á las ocho de la noche sale S. M. la Reina de San Sebastián.

Mañana á las diez y media llegará á Madrid.

Una renuncia

Madrid 22 á las 1'50 t.

Ha dimitido D. Pio Gullón del cargo de Gobernador del Banco Hipotecario.

El Sr. Cánovas tratará de reducir al Sr. El-duyen para que acepte este cargo.

En caso de que no lo acepte se nombrará para él á D. Luis Silvela.

La salud pública

Madrid 22 á las 2 t.

Ayer la viruela produjo en Madrid 99 invasiones y 19 defunciones.

Se extreman las medidas sanitarias.

El cólera puede darse por casi desaparecido de Valencia.

Ayer en Granada hubo 15 invasiones y 10 defunciones.

En Cádiz y Sevilla hubo algunos casos y en Murcia también.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La política del día está reducida á la discusión de las facultades de la Junta Central del Censo con motivo de la anulación que ésta ha pronunciado de ciertos actos del Gobernador de la Coruña.

Todos los conservadores niegan á la Junta esas facultades y aunque entre los fusionistas y los elementos de ella republicanos, no existe hoy una unión tan fuerte como el Sr. Castelar deseaba y el Sr. Salmeron logró imponer, lo cierto es que unidos se aprestan á la lucha que ha de realizarse esta tarde y que de éstos será a victoria si los Sres. Palanca y Gil Berges asistien á la sesión.

Lo cierto es que la Junta Central del Censo se ha creado para el Censo y cuanto de él se separe ya no es atribución de la Junta; querer que lo sea es una usurpación, aún cuando crean que es combatir por la libertad los que intentan que la usurpación se cometa.

La misma Junta dijo que en lo referente al Censo cuando hubiera dicho, ya caía fuera de su competencia y sin duda esto lo olvidan aquellos que desean la omnipotencia de esta poder electoral.

Nace esta confusión que en el seno de la Junta reina, de no haberse fijado á tiempo en la ley del sufragio que ahora resulta peor por sus interpretaciones que por su texto y nacen también de no reparar dos cosas distintas como son las leyes municipal y provincial y la que se refiere á los diputados á Cortes.

Las Cortes han declarado en aquellas que el Poder ejecutivo ha de aplicarlas y anular la constitución de la Junta provincial de Coruña porque en la sesión correspondiente de la diputación de aquella provincia asistió el Gobernador y había un diputado de nombramiento de Real orden que podían haberse inmiscuido en lo que el Poder ejecutivo hubiere hecho.

Por otra parte: que puede haber cosas relacionadas indirectamente con el censo no puede ponerse en duda; pero también está relacionado con el censo el voto que se emite en las urnas, y sin embargo con ese voto nada tiene que ver la Junta Central; y asimismo está relacionada con el censo la adaptación de la ley del sufragio á las elecciones de Ayuntamientos y Diputaciones, y sin embargo la misma ley electoral previene que el Gobierno haga la adaptación, aunque oyendo, nada más que oyendo, á la Junta.

Los juicios de la prensa acerca del manifiesto último publicado en tres periódicos á la vez por el Sr. Castelar, revelan la escasa importancia que se le ha concedido.

Parece que el tal documento ha disgustado á los amigos del Sr. Alcenso Martínez, los salmeronianos le consideran como un fracaso, los

demás republicanos se ocupan poco ó nada de él, concediéndole escasa importancia, y los conservadores consiguen que el elocuente orador no ha encontrado motivo para decir que hayan adoptado procedimientos reaccionarios y no hacen caso alguno de sus pronósticos de reacción.

La epidemia variolosa lejos de decrecer se mantiene en Madrid con grandísima intensidad aunque experimentando algunas oscilaciones.

Las autoridades y Corporaciones populares continúan en la adopción de medidas sanitarias, y el público por su parte hace algunos esfuerzos para contribuir á la extinción de la terrible enfermedad.

Todos, sin distinción de edades y condiciones acuden á vacunarse á los centros donde se practica esta operación y como este es el único preservativo reconocido de la enfermedad merece aplausos el impulso que ha dado á la opinión la laudable campaña sanitaria que las autoridades practican.

A. PALMA ESCOBAR

Choque entre las kábilas

(Por telégrafo)

(Trasmitidos desde Málaga por nuestro correspondiente.)

En la mañana de hoy ha ocurrido una sangrienta colisión entre las kábilas de Frajana, Mezquita y Mazuza, hecho confirmatorio de mis predicciones, que calificó de sainetes *La Correspondencia Militar* en su número del día 10.

La colisión se ha verificado á la vista de la plaza, casi tocando á sus límites, de modo que se distinguen y apresan fácilmente los sucesos.

A las ocho de la mañana se vió que unos tres mil moros procedentes de Frajana se dirigían hacia el poblado de Mezquita, saliendo de éste al encuentro de aquellos unos quinientos hombres, rompiendo inmediatamente el fuego, que duró, sin decidirse la acción, por espacio de unas dos horas.

Al cabo de este tiempo, agobiados sin duda los de Mezquita por el número de los de Frajana, abandonaron el campo y emprendieron la retirada hacia el pueblo, refugiándose todos en la casa de Maimón, que éste, en previsión de lo que pudiera ocurrir, convirtió en un verdadero fuerte provisto de espilleras y trincheras que la circundan.

En medio del fragor de la pelea y al ver que los moros de Frajana se acercaban ya á Mezquita, indefensa por haberse refugiado sus defensores en casa de Maimón, un gran número de mujeres y de niños aterrizados se fueron huyendo del poblado refugiándose en los fuertes y en la plaza. Los pocos hombres ancianos que no tomaron parte en el combate intentaron salvar los ganados, huyendo de la muerte y del incendio que empezaba á consumir las primeras casas.

Los moros armados de Frajana intentaron apoderarse de los ganados de los partidarios de Maimón cuando aquellos estaban ya en nuestro campo, impidiéndolo la actitud enérgica del jefe español, que amenazó con romper el fuego si no se retiraban inmediatamente de las inmediaciones del fuerte.

Desde la plaza se ven numerosos y nutridos grupos de moros que alcanzan á unos cinco mil, que tienen materialmente cercado á Mezquita, donde están encerrados y dispuestos á resistir, al parecer, los partidarios de Maimón.

Ahora se solo se oyen tiroteos aislados.

El pueblo de Mezquita arde por ocho puntos diferentes. El fuego se distingue perfectamente, pues el poblado dista, á lo más, un kilómetro de los límites de esta plaza. Desde ésta se ven grandes llamas y columnas de humo denso, percibiéndose disparos aislados.

El fuego sigue aumentando, pues ha prendido en enormes pilas de paja procedentes de la cosecha y que rodean al poblado.

Me he trasladado al fuerte de San Lorenzo para distinguir más de cerca el teatro de la contienda.

Me dice un moro ciego que en el fuerte se ha refugiado, que ha oído decir que entre los muertos está Alí, que es un moro subdito español.

Esta noticia ha causado honda impresión en todos los que la oyeron, y la causará en todo el vecindario, por ser Alí amigo entusiasta y leal de España.

Del incendio solo se ven libras hasta ahora unas seis ú ocho casas, entre ellas la de Maimón.

Los sitiadores se mantienen á respetable distancia de la casa, sin duda ante la actitud renueta de sus defensores.

Las fuerzas sitiadoras se aumentan á su vez, porque de Mazuza llegan numerosos grupos armados que se unen á los de Frajana.

Segun el mismo moro, la causa de la colisión consiste en que Maimon, para recobrar el mando, mandó llamar y ponerse á sus órdenes á tres mil quinientos ginetes de las tribus de Benicasem y Quebda's, habiendo puesto además precio á las cabezas de Mohamed y de Alí.

El moro que me da estas noticias cree que la casa de Maimon es inexpugnable si la defienden cien hombres resueltos á todo y que saben que rendirse es morir; disponiendo además, como disponen, de mas de catorce mil cartuchos y abundantes provisiones.

Cree también el moro que los sitiadores conservarán las posiciones que tienen con objeto de rendir por hambre á los partidarios de Maimon, plan que cree seguro si no llegan antes de las kábilas cercanas los refuerzos pedidos por Maimon.

Aumenta por momentos el número de los refugiados en el campo español. Las llamas destruyeron casi por completo el pueblo de Mezquita y sus cosechas, quedando solo la casa-fuerte de Maimon y alguna otra.

Los sitiadores andan indecisos respecto á atacar la casa de Maimon, sin duda por temer lleguen refuerzos.

Por la parte de Frajana se distinguen grandes llamas y humareda. Se cree que sean de casas aisladas que pertenecían á partidarios de Maimon que habitan aquel poblado.

El hijo de Muza, siguiendo las costumbres de estas gentes, mató á Alí, vengando en este la muerte de su padre, de quien Alí fué el matador.

Los disparos de los partidarios de Maimon han producido bastantes bajas en los sitiadores, pues éstos se batea completamente á pecho descubierto.

El jefe del campo, Mohamed, continúa enfermo, y aunque no lo estuviera, sería impotente para dominar esta revuelta por carecer de soldados moros de rey.

Reuní unos cuantos leales al emperador, fortificándose, á la espera de los sucesos, en la misma casa cuartel de Frajana, donde le visitamos el día 10.

El poblado de Mezquita ha sido completamente abandonado. Sólo queda la casa de Maimón, defendida en la forma que ya he dicho. Se cree que esta noche será atacada por los numerosos sitiadores que la cercan, y se sospecha que Maimón aprovechará la noche para huir.

El incendio continúa aún. Se ven muchos muertos y se dice que el número de éstos y el de heridos es bastante crecido.

No puedo comunicar más, porque el correo se dispone á salir.—*Divisional*.

La viruela

Entre las muchas cartas que recibimos diariamente transmitiendo noticias respecto á la viruela, hallamos una que indica un probable origen de la epidemia actual, el que ha contribuido sobremanera la incuria de las autoridades.

En el pasado mes de Julio, en Alcalá y en todos los alrededores de Madrid, se desarrolló una terrible epidemia en el ganado lanar. Las leches de estos rebanos se utilizaban en Madrid sin reconocimiento alguno. Es claro que la leche en sí no llevaba ningún germen infeccioso; pero como en las cabras brotaban las viruelas, pudo mezclarse perfectamente la linfa de éstas con la leche y producir la infección. Si esto fuera susceptible de comprobarse, cuántas censuras no merecerían las autoridades y gobiernos que toleran la casi total ausencia de servicio sanitario entre nosotros! ¿Cuándo crearán llegado el momento de organizarlo?

El «practicante» que nos hizo notar la falta de una estufa de desinfección en el Hospital Provincial, nos dice que ya ha averiguado dónde está la estufa del Hospital de Bellas Artes. Al cerrarse éste, el gobernador Sr. Aguilera destinó para el Hospital Provincial dicha estufa y todos los efectos que allí se habían utilizado. Y ahora, sin que se sepa quien lo ha dispuesto, esa estufa de desinfección se halla en la estación del Mediodía.

Es tan necesaria esa estufa en el Hospital, que hubo que quemar tres camas de coéricos por no tenerla allí. Y parece que en el Hospital no pueden hacerse muchos derroches de ropa, pues aunque andan en juego *once mil* sábanas, hace cerca de seis meses que la Diputación Provincial no la entregó á la Hermandad de la Caridad cantidad alguna para ropas.

Convocada por el decano del cuerpo médico de la Beneficencia provincial y presidida por el presidente de la Diputación, Sr. La Presilla, celebró ayer en el Hospital general una reunión de los médicos de ese cuerpo, para tratar de los medios de combatir la epidemia reinante.

Usaron de la palabra, á más del decano, don Eusebio Castelo, los señores Huertas, Ergueta, Cisneros, Espina, Gonzalez S govia y Hernandez Beiz, y todos convinieron en que era necesario construir barracones en distintos puntos de Madrid, para atender á los variolosos, por ser muy peligrosa la aglomeración de esos enfermos en el hospital.

A la reunión asistieron también el vicepresidente de la comisión provincial, Sr. La Rosa, y el visitador del establecimiento, Sr. Martín Corral.

Por iniciativa de éste se establecerán desde hoy dos centros de vacunación por cuenta de la Diputación, uno en el Hospital Provincial y el otro en el asilo del Hospicio.

Mérese consignarse el siguiente ejemplo:

Cerca de 16.000 hombres, de la guarnición de Madrid, se han vacunado en estos últimos días, de ellos, sólo 14 han adquirido la viruela; todos los días vemos en la práctica que el 70 por 100 de muertos de viruela estaban sin vacunar ó revacunar, y en cambio, el 90 por 100 de los vacunados se salvan; sabido es que la incubación de la vacuna sólo produce su acción benéfica durante siete años; deben, pues, revacunarse las personas que no hayan sufrido la operación, y aquellas á quienes se haya efectuado hace tiempo.

En París han muerto de viruela en una semana cinco individuos mas que en Berlín en todo un año; pero téngase presente que en la capital de Alemania la vacunación y revacunación son obligatorias; en Madrid pasan de 559 los muertos á consecuencia de la viruela durante los meses de Agosto y Septiembre pasado, de ellos eran poquitos los que estaban vacunados.

La dirección general de Beneficencia y Sanidad ha manifestado al señor alcalde que se halla dispuesta á facilitar las terneros que sean necesarios para la vacunación gratuita.

El señor alcalde ha aceptado desde luego el ofrecimiento y ha dispuesto que desde el 22 del actual se vacune gratuitamente todos los días de once de la mañana á tres de la tarde en las diez Casas de Socorro á todo individuo que se presente solicitándolo sin exigirle presentación de cédula ni requisito alguno.

La viruela produjo en Madrid 58 invasiones y 16 defunciones, de las cuales correspondieron al Hospital Provincial nueve y nueve.

En Valdemoro hubo una invasión y una defunción.

Hoy se reunirá la Junta provincial de Sanidad.

El gobernador se propone someter á la consideración de la Junta si conviene que continúe la admisión de variolosos en el Hospital Provincial, ó se suspenda para seguir admitiendo enfermos de dolencias comunes.

En cualquiera de los dos casos, el gobernador piensa preguntar á la Junta.

1.º Si cree conveniente que se alquilen al efecto locales ó se construyan barracones.

2.º Si cree conveniente que queden en el Hospital los variolosos existentes hasta su curación, y los que sean atacados sean conducidos á nuevos locales.

El Municipio posee dos cámaras de desinfección.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 7

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—2'50 pesetas ejemplar.)

que un sueño. Una de las últimas palabras que su antiguo camarada había pronunciado, resonaba en sus oídos. ¡Díjelo! ¡No era éste la base de la combinación? ¡Con qué propósito le había hablado Rombaud de aquel negocio, sino para interesarla en la empresa, é inclinarla á que participase de sus ganancias?

Mirándole con cierta desconfianza:

—Pero (le preguntó), ¿dónde encontrarás ese dinero?

—Lo tengo (contestó altivamente Rombaud, con el aire de un hombre que ha encontrado la llave de las arcas del Banco de Francia). En primer lugar, ciento cincuenta mil francos, que personalmente poseo, y que dedico á este negocio, lo cual te probará la confianza que me inspira; además tengo socios capitalistas...

Si el ex-Francisquillo hubiera cometido la torpeza de vacilar, de andarse por las ramas y de decir: «Veremos, buscaremos», Clemencia se hubiera puesto en guardia, se hubiera recogido

en su caliz, como la flor de la maravilla. Pero Rombaud hacía resonar en los bolsillos su dinero y el de los asociados; no era menester más para abrir todas las bolsas.

—Sabes que me tienes por completo á tu disposición, y supongo que á tu vez habrás pensado en mí.

—Para una contrata, sí, —dijo Rombaud. —¿Y para los capitales? Oscuréciese la frente del joven, y adoptó una expresión melancólica.

—No, Clemencia (dijo); no, tú sola; sólo tú: Tu talento, que he podido apreciar en mis días de miseria, contribuirá á asegurar mis días de fortuna. No quiero que los lazos del interés se mezclen con los lazos del cariño... Además, bien lo sabes, las mujeres no son siempre bastante calladas, y en un momento de expansión, se te podría escapar que tienes participación en el negocio. La gente es muy mal pensada; tomaría pie de esta declaración, y de aquí á creer que represento un papel indigno, no habría mas que un paso. Y mi honor, que será el honor de mi teatro, es preciso que se halle al abrigo de toda maledicencia. Por último, lo confieso: quiero ser dueño absoluto, y no depender de ninguno de mis actores... En esto consiste el éxito de mi empresa, y quiero lograrlo...

Hizo una pausa, como los comeliantes de buena escuela, y mirando serenamente á Clemencia estupefacta, prosiguió:

—Sobre todo, no hables del proyecto á Nuño; es muy listo, y penetraría al punto todo su alcance; querría tomar parte en él, y como yo le debo atenciones, no podría negarme...

Con los datos y noticias oficiales, juzgará la opinión imparcial de todo el mundo civilizado. —Fabra.

Sobre la actitud

de Ruiz Zorrilla

Desde París escriben á *El Día* una carta, de la cual tomamos algunos párrafos interesantes:

«El *Dario de los Debates* ha publicado recientemente dos cartas de su bien enterado corresponsal en Madrid sobre las negociaciones entre el gobierno y el Sr. Ruiz Zorrilla. Estas noticias se han desmentido, pero parecen ciertas. Según me han dicho, no tardará en llegar á un arreglo, los militares insurrectos volverán al ejército, pero no podrán servir sino en Cuba y Filipinas. Tengo entendido que los principales interesados, ya sin ilusiones, desean arduamente un arreglo. D. Manuel Ruiz Zorrilla por su parte no deja de darse cuenta exacta de las cosas. Los que lo representan como un testarudo tienen razón; pero los que se imaginan que su tenacidad es la irracional del mulo, se equivocan de medio á medio. D. Manuel tiene mucho sentido, y cuando echa una ojeada retrospectiva, se da cuenta del número inmenso de elementos que ha perdido, los Moret, los Martos, los Montero y tantos otros, y que no ha podido reemplazar.

Todo esto permite suponer que la conciliación entre el Sr. Cánovas y él no es imposible. En todo caso, es mas fácil que con el señor Sagasta. El señor Zorrilla ha engañado, sin embargo, muchas veces al gobierno, apuntando ideas de arreglo para que lo vigilasen menos y le permitieran realizar sus planes; pero parece que ni siquiera cree ya en la virtud de ese medio.

Pocos días ha pregunté á un exdiputado de su partido, que lo había visto la víspera:

—¿Cree Vd. que si estuviéramos todavía en Enero de 1874, y lo pasado pasado, escribiría don Manuel Ruiz Zorrilla la circular que lo hizo expulsar de España?

Y me contestó, despues de un instante de vacilación:

—NO.»

NOTICIAS

De las Provincias

Según el reglamento publicado, á la Exposición de Bellas Artes de Barcelona de 1891 podrán concurrir tanto los artistas españoles como los extranjeros. Serán admitidas, previo el examen de la comisión correspondiente, obras de pintura, escultura, arquitectura y artes reproductivas. Cada autor no podrá presentar más de seis obras, y solo se admitirán las de autores vivos, á menos de que algun caso extraordinario autorice la excepción. Un jurado calificador indicará las obras que deban ser adquiridas por el Ayuntamiento. Este consagra 50.000 pesetas anualmente para enriquecer sus museos.

De *La Voz de Galicia*, que en Vigo se ha visto una causa seguida contra un individuo de sesenta y siete años, por delito de violación en una niña de seis. El fiscal pedía catorce años, ocho meses y un día, y el defensor pidió y obtuvo la absolución.

Varios vecinos de Albuñol (Granada) han suscrito una exposición dirigida al Sr. Sivela, en la que denuncian abusos y deficiencias de la administración municipal de aquel pueblo.

Entre los muchos abusos que denuncian existe uno que merece ser castigado con rigor. Según dicha exposición, el Ayuntamiento de Al-

buñol adeuda la friolera, de 36.000 pesetas á los maestros de escuela.

De las averiguaciones practicadas en Victoria resulta que no fué en aquella capital ni en sus alrededores donde recientemente se arrojó á un tren en marcha un objeto que rompió algún cristal y lastimó á un viajero, sino que el hecho ocurrió entre Salvatierra y Alegria, y que su autor fué un muchacho que con una mazorca de maiz causó esos desperfectos.

Las sucursales del Banco de España en provincias han empezado á hacer pagos en monedas de oro de 20 pesetas de las recientemente acuñadas.

En Llanes (Asturias) muchas mujeres promovieron días pasados un motín á causa de la falta de aguas potables que se advierte en dicha villa. Llegaron hasta apedrear la casa del alcalde.

A pesar de lo que hace algunos días se dice en contrario, es satisfactorio el estado de la salud pública en Barcelona.

Es probable que los reformistas den un banquete en Málaga al Sr. Romero Robledo de 500 cubiertos.

De Madrid

Habiendo cesado las razones que aconsejaron dictar la real orden de 6 de Mayo último, en virtud de la cual se ordenó la incorporación al servicio activo de los primeros tenientes del arma de caballería, que se encontraban en situación de supernumerario sin sueldo, se ha dispuesto que de este momento la citada real orden; y en su consecuencia, que se conceda nuevamente el pase á la expresada situación á aquellos de dichos oficiales que, reuniendo las condiciones exigidas en el real decreto de 2 de Agosto de 1889, puedan solicitarlo en adelante.

En propuesta reglamentaria han acordado al empleo inmediato en la escala activa del arma de infantería, dos tenientes coroneles, cuatro comandantes, ocho capitanes y catorce primeros tenientes, y en propuesta extraordinaria han ascendido cinco de estos últimos.

En la escala de reserva de la misma arma han ascendido, un capitán, dos primeros tenientes y dos segundos.

—Dice *El Imparcial*:

Ha sido nombrado jefe del Centro de telégrafos de Madrid el Sr. Zapatero, quien desde hace algunos años venia desempeñando la plaza de segundo jefe.

El Sr. Los Arcos ha tenido una acertada elección al hacer este nombramiento, pues además de los dotes de ilustración que posee el Sr. Zapatero, ha demostrado en varias ocasiones una gran competencia para el servicio que se le encomienda, y es de esperar que continúe demostrándola ahora con mayor libertad, suprimiendo formalismos inútiles y organizando el trabajo en forma que no pierdan los telegramas el tiempo que pierden desde que se depositan en las ventanillas hasta que llegan al apartado de transmisión.

Algo ha hecho ya en este sentido el Sr. Zapatero aumentando el número de ventanillas para el público; pero es preciso que continúe sin desmayos la organización empezada de modo que marchen con mas rapidez tanto los telegramas que se expiden como los recibidos en la Central y sucursales.

Confiamos en que el Sr. Zapatero responderá á las esperanzas que sus primeras disposiciones hacen concebir. Si así es, cuenta siempre con nuestro aplauso y con el del público.

La dirección de Instrucción pública debe resolver en breve varias instancias de señoritas que solicitan ser admitidas á matrícula para estudiar facultad.

La j ven se echó á reir: encontraba de nuevo al verdadero Rombaud.

A consecuencia de este diálogo, se firmó la escritura que ponía el peor negocio teatral de París en manos del empresario más audaz.

Al saber la noticia, los amigos y camaradas de Rombaud levantaron los brazos al cielo. El bouvard no expresó mas que una opinión: la de que estaba loco de atar. La verdad es que que las apariencias le condenaban, y que parecía un insensato. Sin instrucción, sin competencia, sin mas que algunos oscuros ensayos de mal cómico de salón, mientras se ocultó bajo el pseudónimo de Francisco, Rombaud se instalaba en la poltrona directorial, y pretendía levantar un teatro que había aplastado con su peso á otros no menos hábiles y atrevidos que él.

Le dió el nombre de «Teatro Moderno», ¿Abri-gaba la esperanza de cambiar la casa, cambiando la muestra? Podía llamar á sus céntimos monedas de oro; no por eso sería más rico. Al menos variaría el género que se representase. Pero era el caso que en aquel teatro desgraciadísimo se habían cultivado todos los géneros con igual mala sombra.

Cuando se supo que Rombaud tenía el proyecto de que se presentaran dramas, y lo que era más grave, dramas modernos, volvieron á empezar las exclamaciones, y el público murmuró:

—Está loco, está loco.

La verdad es que no estaba loco. Antes bien hubiera podido haber un regalo de la inteligencia que le sobraba. Lo que había era que Rombaud, como todos los grandes hombres, tenía fe en su estrella. En las noches claras eleva-

ba hacia ella su nariz de hurón en acecho, y la dirigía secretos ruegos. Aquel demonio de muchacho, á pesar de ser escéptico como un juez viejo, tenía una fe supersticiosa en su buena suerte, simbolizada por aquella lucecita que centelleaba en el oscuro cielo, y que le producía el efecto de la mirada de un amigo dirigida á él desde la inmensidad.

Los comienzos fueron muy duros. Pero Rombaud echó cutó al pie de la letra su programa. Tran-formó completamente el teatro; le adornó como una madre adorna á una hija á quien quiere casar; gastó mucho dinero; perdió mucho mas sin pestañear; hizo contrata, y poco á poco reunió en el Teatro Moderno una compañía de primer orden. No se paró en barras. Y durante algún tiempo, ascendiendo los gastos á dos mil quinientos francos diarios, le producía la entrada trescientos. Clemencia Villa desempeñaba los papeles que él había soñado, sin conseguir atraer público. Pero Rombaud, frío como un jugador que espera á que se den las suyas en el *baccarat*, continuaba esperando la suerte. Todo se volvía entre los artistas chismes de comadres; algunos de sus socios comenzaron á inquietarse; pero les ofreció que les devolvería el dinero. Y despues que los hubo calmado con esta proposición, se dignó explicarles sus intenciones.

—¿Han pescado Vds. con caña alguna vez? (les dijo). Sí. ¿Han cogido Vds. alguna pez sin cebar el anzuelo? No. Pues bien: yo cebo el anzuelo.

De ahí no le sacaron: y en adelante se encarró en un silencio majestuoso y profundo. Nunca se vió disciplina igual en un teatro que no

—El importe de derechos de matrícula que deberá devolverse á los alumnos de enseñanza libre asciende próximamente á 10.000 pesetas.

—En la noche del lunes último se produjo un incendio en un estanco de los soportales de la Barrilería en Pontevedra.

La causa fué curiosa.

Un ratón se metió en un cesto lleno de cajas de cerillas.

La emprendió á mordiscos con una de 15 centímetros, y al frotamiento de los menudos dientes del roedor, la cerilla se inflamó comunicando el fuego á las demás.

Los vecinos se alarmaron, el sereno tocó el pito, la fábrica de la luz eléctrica hizo oír su silbato y... nada más.

Todo terminó sin mas consecuencias que el susto de las vecinas.

—En el Banco de España se han creado cuatro plazas de visitadores para inspeccionar la gestión de las sucursales, y para desempeñar tres de aquéllas han sido nombrados los señores Caballero, Rodríguez y Azcona.

De la Capital

No se esfuerce *La Mañana*. La obra está consumada y á demás de consumada, descubierta por su aturdimiento infantil, que no por nuestra «malicia de preceptor,» ingeniosa retención de los acreditados rabulillas que nosotros pudiéramos suponer detrás de su suelto, si se nos ocurriese la pobre idea de imitarlo.

A pretexto de reparación se perjudica á quien no ha causado el daño; y si son ciertas las voces que corren y se confirman con otras traslaciones, veremos qué pretexto de reparación es aplicable á algunas medidas que se esperan con la vista clavada en el horizonte de los cerros de Ubeda.

A parte de qué por encima de esto, está la tan decantada máxima de algunos personajes conservadores y la opinión de los que querían justificar la última crisis: «el partido conservador viene á desterrar el esquiismo y á conservar el area santa de la moralidad administrativa. Se acabaron las coacciones, las venganzas y las separaciones arbitrarias.»

Sólo que aquí se ha puesto una glosa al aforismo, diciendo:

«No hacemos más que reparar.» Ya sabemos pues á que equivalen las reparaciones de *La Mañana*. Dios nos libre de ellas. Preferimos la ruina sola, á la ruina y la reparación de nuestro colega.

Por medio de la carta que publicamos á continuación se nos denuncia un hecho sobre el cual llamamos la atención de los Sres. Jefes del cuerpo de carabineros. También, como el firmante de la carta, creemos nosotros que se evitarán al público todas las molestias inútiles para la defensa de los derechos del fisco:

«Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy Sr. mio y de mi distinguida consideración: Ayer, al regresar en el último tren de una expedición hecha á Icaea fui sorprendido al salir de la Estación por un Carabiniro y llevado á la Comandancia del Cuerpo, por llevar en la mano 2 paquetes de Cigarros comprados en un Estanco de dicha población; inútil creo que es decirle que al ver el Cibo el motivo de la detención me dijo que le dispensara la *plancha* que el individuo se había tirado.

Sin embargo, no acaba aquí lo chusco del caso, sino que el Carabiniro, nuevo en esta plaza y no sabiendo las calles de la población estuvo una hora justa haciéndome dar vueltas y revueltas por un laberinto de calles y callejuelas sin dar nunca con la Comandancia y creo que á estas horas continuaríamos buscando sin encontrar la referida Comandancia á no dar con un paisano que al Carabiniro y á mi nos acompañó hasta el a.

Creo Sr. Director que por quien correspondía deberían evitarse las consiguientes molestias á los pasajeros colocando en sus puntos á individuos que supieran cumplir mejor con sus obligaciones, sin olvidar la calle en que esta situada la Comandancia.

Dejo á su ilustrada consideración hacer de esta carta el uso que mejor le parezca.

Anticipándole las gracias por su benevolencia en lo que le ocurra hacer en favor del bien público, aprovecho esta ocasión que me proporciona el placer de ofrecerme de V. su mas atisimo y afectisimo S. S. Q. B. S. M.

MIGUEL MARÍ.»

Noticias del ejército:

Ha sido aprobada la propuesta de ayudante de la Comandancia de Alicante á favor del capitán D. Eduardo Sanllorente Rubinat.

En el cuerpo administrativo del ejército ha habido la siguiente combinación de destinos entre paisanos: nuestros ó de puestos en estas islas, á saber: El comisario de guerra de segunda clase D. Leonardo Moragues Bibiloni ha sido destinado á Interventor al Parque Sanitario; el de la misma clase D. Rafael Moreno Martínez de Interventor del Parque de Artillería de Mahón; el oficial primero D. Bartolomé Barceló Ferrer á este distrito de las Baleares; el de igual clase D. José B. Squerra Torrents de oficial de contabilidad de la sección de caballos sementales de Palma de Mallorca y el oficial segundo D. Antonio Vilella Sastre de pagador y encargado de efectos del parque de artillería de Palma de Mallorca.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo para Palma de Mallorca al aférez de navío D. Francisco Pou.

Por fin nuestros pescadores ensanchando el radio de acción en que hasta ahora han venido trabajando, han despachado por primera vez una pareja de barcas de bou á la isla de Ibiza para practicar la pesca en aquellas aguas; pesca que hasta ahora han venido explotando casi exclusivamente los faluchos valencianos.

Nos parece bien que se busquen estos veneros mayormente cuando la pesca á la rastra da en nuestras aguas resultados del todo deplorables no solo por falta de pescado comestible, sino por un exceso de peces carnívoros y de gran tamaño que diariamente destrozan los aparejos y jábegas de uso ordinario, para cebarse en el pescado que contienen las redes.

Anoche quedaban anclados en el fondeadero tres vapores sujetos á inspección sanitaria.

Ayer al anoecer se cayó al mar á orillas de la Consigna un joven de unos veinte años. Había ido a pescar en un bote con unas señoras y al atracar para el desembarque perdió el equilibrio y quedó sumergido, sin tener, sin embargo, más novedad que el remojón, que sobre ser molesto siempre, hoy tiene ya algo de irrisorio.

Fué auxiliado en seguida, proporcionándosele ropas secas para cambiar.

Dice el *Palmesino* que la Comisión provincial tiene el proyecto de convertir en jardín público el huerto que impropriadamente se llama ahora Jardín Botánico.

En cuanto á jardín, hace ya tiempo que se halla convertido en tal desde que un diligente jardinero ha hecho en él una numerosísima plantación de arbustos y plantas con inteligencia superior y trabajo improprio, que no sabemos haya tenido recompensa ni retribución oficial de ninguna clase, aun cuando sea de sobra merecida.

Y puesto que según el colega nombrado la Comisión provincial tiene el designio descrito, bien podría encargarse al mencionado jardinero el cuidado del jardín, señalándole la retribución que justa y honradamente tiene ganada, siquiera en atención á haber desempeñado dicho cargo tanto tiempo gratuitamente.

La sección de magistrados de esta Audiencia territorial que debía salir próximamente para Ibiza, con objeto de ver las causas de que dimos cuenta en uno de nuestros números anteriores, ha suspendido por ahora la marcha.

El próximo domingo á las once de mañana se verificará una reunión general del partido liberal dinástico en el Círculo Liberal, (antes la Izquierda) con objeto de que los señores que lo componen conozcan y sancionen, si lo tienen á bien, los trabajos de unión y concentración que se han verificado en esta isla entre los elementos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se encarga la busca y captura del confinado fugado del penal de Tarragona, el 16 del que regó, Tomás Manzanilla Guaiuz, y caso de ser habido se le conduzca á disposición de dicha oficina.

Los Ayuntamientos de Buger y Artá, exponen á efectos de reclamación los repartos gremiales y de consumos.

El Tribunal de Cuentas del Reino emplaza á D. Francisco Vicens y D. Francisco Gil y Sancho, habilitado y oficial que respectivamente fueron de la Administración de Hacienda de esta provincia, para que comparezcan en la Secretaría de dicho Tribunal á contestar un pliego de reparos.

Boletín Judicial

El Juzgado de primera instancia de Manacor ha señalado el veinte y de los corrientes para el remate de varias partidas de granos; y el día once de Noviembre próximo para el de una pieza de tierra secano poblada de almendros denominada *El's Clericals* del término de la villa de Santany, de extensión de una cuarterada.

El mismo Juzgado ha señalado el 31 del corriente á las diez de la mañana para la celebración de la vista del juicio sobre juegos prohibidos seguido contra Jaime Fullana Prohens y otros.

El del partido de Inca, tiene señalado el ocho de Noviembre próximo para el remate de las fincas siguientes: una pieza de tierra llamada *el Figueral*, situada en el lugar de Mancor, de cabida de 8 áreas 87 centi-áreas; y otra pieza de tierra del mismo nombre, situada en el mismo término de cabida de 17 áreas 75 centi-áreas.

El Juez municipal de Lluchmayor cita á Pedro Barrera Raul para que el 30 del corriente comparezca á contestar al juicio verbal de faltas que se le sigue sobre lesiones.

Lecturas amenas

La generosidad de un perro

Vamos á hablar de un duelo terrible, de que da cuenta el *Longman's Magazine*, asegurando que merecería ser relatado por un Homero de la raza canina.

Un perro de Terranova roía tranquilamente un hueso en un puente de madera construido sobre un impetuoso torrente.

Paró por allí un *boule dogue* de buen estampa, el cual de pronto y sin respetar la propiedad agena trató de apoderarse del hueso que en aquel momento provocaba su gula.

No hubo conciliación posible y los dos adversarios entabaron una lucha espantosa y desesperada.

Los combatientes se precipitan uno sobre otro con tal furia, que saltando por la valla del puente, cayeron los dos al río.

Para el Terranova fué cuestión de juego el volver á la superficie, y ganar el único punto accesible de la orilla.

Después de haberse sacudido al sol el agua que se desprendera de sus lanas, iba á retirarse, cuando lanzó una mirada á su enemigo.

El *boule dogue*, acostumbrado á luchar en tierra firme, y destituido del temperamento marítimo de su contrincante, se dejaba arrastrar por la corriente, perdida ya toda esperanza de salvación.

Al ver el Terranova el peligro que el otro corría, se arroja al agua, se apodera de su rival y le lleva sano y salvo á la orilla del torrente.

Los dos perros cambian una mirada de indecible expresión, agitan solamente sus respectivas colas y se alzan el uno del otro con dignidad.

Tal es la verdadera historia que refiere Monsieur Bartlett en el mencionado periódico.

París puerto de mar

Los planes y proyectos de esta gran obra se hallan expuestos al público en el Ayuntamiento de París. El cual tendrá 180 kilómetros de largo con seis metros de fondo, y el puerto se establecerá entre Saint Denis y Clichy. El presupuesto de la obra asciende á 135.000.000 de pesetas, distribuido así: Expropiaciones, 4 millones 600.000; excavaciones, 67.500.000; construcción de presas, 14.300.000; desviaciones de ferrocarriles, 10.500.000; construcción de puentes, 10.000.000; v. últimamente, dirección y administración 22.000.000. El trayecto de Rouen á París durará 17 horas y los derechos de la carga serán 6,50 pesetas por tonelada, sea de entrada ó de salida. Atrevido es seguramente el proyecto; pero teniendo en cuenta que todo lo que en él se gaste se gastará en el país, aun no venciendo todas las dificultades, nunca puede envolver la ruina al conjunto como la que ha producido el mucho dinero gastado fuera de Francia para el canal de Panamá.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Octubre:

Ultramar.—Real decreto declarando disuelta la junta revisora de expediente de los funcionarios de la administración de justicia en Ultramar.

Sociedades y Corporaciones

Escuela de Música de Palma

S. Jaime 41 principal.

La Junta Organizadora de la misma, inspirándose en el espíritu del reglamento de la Escuela, aprobado por la superioridad y creyendo interpretar las aspiraciones de los señores socios protectores, invita á los señores que deseen tomar parte en él, al certamen que tendrá lugar el día 22 de Noviembre próximo, bajo las condiciones siguientes:

- 1.ª Se concederá como premio, un objeto de arte á la mejor composición coral á tres voces con acompañamiento de piano, ó orquesta, que se presenten; y dos *accessit*, á las dos composiciones de igual clase que sigan á aquella en verdadero mérito. Los tres premios dichos llevarán además unido el título de socio de mérito de la Escuela de Música.
- 2.ª Es completamente libre para los autores el metro y género de la poesía, sin otra limitación que la más estricta moralidad, y la de estar escritas en castellano ó en alguno de los dialectos nacidos del Lemosin que se hablan actualmente en nuestra patria. Sin embargo como su desempeño debe encargarse á los jóvenes alumnos de la Escuela, se recomienda sea de fácil ejecución.
- 3.ª La Escuela de Música costeará al autor de la composición que obtenga el primer premio, la impresión de los ejemplares de la misma, dejándole salvos sus derechos de propiedad.
- 4.ª La escuela de Música se reserva el derecho de hacer ejecutar todas las obras presentadas á concurso, en los actos ó reuniones públicas ó privadas de la misma.
- 5.ª El tribunal que debe juzgar el mérito de las piezas presentadas se compondrá de tres vocales y dos suplentes sorteados por la Junta Directiva de la Escuela entre las personas más competentes de esta Capital.
- 6.ª Las composiciones deberán remitirse has-

ta las 12 de la mañana del día 21 de Noviembre, al Sr. Secretario de la Escuela bajo sobre cerrado y lacrado en el que desouelle un lema distintivo, acompañadas de otro pliego con igual lema, el cual debe contener solo el nombre del autor.

7.ª El día 22 el tribunal procederá á la apertura de los pliegos que contengan las composiciones, y á su clasificación, cuyo resultado se publicará en los periódicos de esta Capital, procediéndose á quemar los pliegos que contengan los nombres de los autores cuyas composiciones no hayan sido premiadas.

8.ª La Escuela de Música, el día 1.º de Enero de 1891 procederá á la pública distribución de los premios concedidos á los autores.

9.ª No conociéndose el nombre de los autores no premiados, los originales de sus obras quedarán en el archivo de la Escuela.

Palma 22 de Octubre de 1890.—El Director interino, Federico R. de Maspons.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en Santa Catalina de Sena: exposición á las seis y media, y acto seguido el Rosario; á las diez y media mayor y después el Rosario; al anoecer Rosario, estación, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

La novena de las benditas almas del Purgatorio empezará en la iglesia de San Juan á las siete durante una misa, y al anoecer con sermón por D. Luis Palmer.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Mñonas.

D. Antonio Oliver y Gamundi
Capitán retirado;
HA FALLECIDO
(E. P. D.)

Su afilida esposa, hijo el Coronel D. José, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que se sirvan traerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes á las diez y media de la misma en la parroquia de Santa Cruz.

El duelo se despide en la iglesia.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos
Día 20.—Varones, uno; hembras, una.
No se registró matrimonio alguno.

D. fallecidos
Día 22
Antonio Oliver Gamundi, casado, de 79 años, Terreno de derrame ceroso.
Pedro Pascual Romero, de 6 años, calle de Ribera, de diferi.
Margarita Vich Cervera, viuda, de 70 años, calle de Valseca, de congestión pulmonar.
Teresa Bastard Esonat, de 8 años, Arrabal, de difera.

Hospital Civil

Día 22
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, siete; 4 varones y 3 hembras.—Aitas, tres; un varón y 2 hembras.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmosfera.—Desp.jada en lo alto: cubierta hacia el S. y S. O. con nubes en todo el círculo y calajes. Los horizontes abiertos al E. y S. E. cerrados en los demás puntos y al S. O. cargado.
Idem del viento.—N. N. E. fresco.
Idem de la mar.—Tendida y cabrillada fuera y rizada en las playas.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Puerto.—Sin señal.

Movimiento de buques
FONDADOS
Día 22
Vapor noruego *W. Hacen*, de 419 ton., matrícula de su nombre, cap. D. Hermerase, con 13 trip. y tonelos. De Certe, en 2 día.
Jaques español *Belisario II*, de 83 ton., matrícula de Palma, cap. D. Mateo Bosh, con 6 trip. y efectos. De Barcelona, en 2 días.
Laul español *Constan*, de 41 ton., matrícula de Palma, pat. Pedro Ballester, con 9 trip. y efectos. De Alicante, en 2 días.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy jueves 23 de Octubre
Á BENEFICIO DE LA
SRITA. D.ª ISABEL CLAR
la cual lo dedica al ilustrado público palmesano.

El drama en cinco actos y en verso de D. Miguel Pastorfidó titulado
Las dos Madres
Se dará lectura á dos pequeñas composiciones tituladas, la primera
Naturaleza
y la segunda
Palma de Mallorca
La comedia en un acto y en verso, de D. Mariano Pina, titulada:
Las cuatro esquinas
A las 7 y media.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 22—9 mañana.

Barómetro.	765.6 mm.
Termómetro seco.	14.8 grados.
Id. húmedo.	12.6 id.
Mínima.	11.0 id.
Reflector.	19.8 id.
Dirección del viento.	N.
Asenso del barómetro en 24 horas.	3.4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de ferros que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma a Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.45 y 5.30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7.30 mañana y 5.15 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alendia.
Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza á Alicante, domingo 5 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alendia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alendia y sábado 7 mañana directo.
De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
Palma 22 de Octubre

Crédito Balaor.	DINERO	113.50
Cambio Mallorca.		87.50
Ferro-carriles de Mallorca.		65.25
Alumbrado por Gas.		156.00
Salinas de Ibiza.		250.00
Obligación es de los F. C. de M.	par	
Harinera Mallorca.		109.00
Bonos municipales.		26.00
La Isla, Empresa Mallorca de vap.		69.50
Luzio Empr sa mari ma.		58.50

Madrid 22 Octubre (Cotización particular)

4 p. perpetuo interior.	77.10
4 p. amortizable.	78.90
Billetes hipotecarios de Cuba.	103.05
Banco de España.	120.61
Títulos nominales.	3.91

Barcelona 22 Octubre (Cotización de la tarde.)

4 p. perpetuo interior.	76.92
4 p. perpetuo exterior.	78.25
4 p. amortizable.	89.50
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.50
Banco de España.	120.61
Ferro-carriles del Norte.	70.70

Paris 22 Octubre

4 p. español.	7.90
Panamá.	42.50

HOJAS DEL CALENDARIO

OCTUBRE	OCTUBRE
cuarto crec. el 21 Luna llena el 27 Sol: sale á las 6 h. 2 Pónese á las 5 h. 33	Cuarto crec. el 21 Luna llena el 27. Sol: sale á las 6 h. 10 Pónese á las 5 h. 21
23	24
JUEVES	VIERNES
296 - Stos. Pedro Pas- 69 cual ob. y mr., Juan Ca- pistrano cf.	297 Stos. Rafael arcón- 68 gel, Bernardo alvo ob., Martirian ob y mr., Ma- giorio ob.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
—El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
—El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanita, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 17 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Noviembre, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Memoria sobre la Epizootia

QUE PADECE EL GANADO DE CERDA EN LA PROVINCIA DE BALEARES

por D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2.—PALMA—y en la Sursal en INCA, Rectoría, 12.

RIFA GRATIS

Perfumería de Casanovas.—Cadena, 6

R cibides buena parte de las novedades encargadas para la próxima estación y contando con un extenso surtido en el ramo de perfumería y objetos de tocador tales como:

Paraguas, antucas, guantes, abanicos, bastones y efectos de viaje,

hemos decidido corresponder al creciente favor que nos dispensa el público estableciendo al efecto una

Rifa gratis

en la que se entregará un billete á todo el que compre por valor de DOS PESETAS y acto continuo el objeto que le haya cabido en suerte pues todos los billetes obtienen un premio.

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado: lagares para elaboración de vinos; agua abundante y á poca profundidad; tonels para depositar ó mezclar vinos; bá-cula, bomba y demás útiles propios para un comerciante en vinos.

PARA INFORMES DIRIGIRSE: En Palma, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61
en Manacor, Onofre Fuster, calle de Palma.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Ardena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecen de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptono y hierro.—Peptono de carne, chocolate de peptono, peptono de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR D. MANUEL CIRER (Fáb. 36-2.º)

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil;
Teneduría de Libros por partida doble;
Correspondencia Comercial.

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57 1.º

Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convenientes.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Se desea vender un carrito

nuevo con muelles y todo. El maestro Miguel Monserrat constructor de carruajes, equina á la calle del Carmen, frente el cuartel, informará.

Se alquila—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18.

También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado.

Para informes calle del Sindicato n.º 98. 28

Para vender—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

Se alquila—En la calle del Estanco número 7, un segundo piso, con agua á grifo, cinco dormitorios, terrado y otras comodidades, informarán en el principal. La entrada del piso es en la calle de Meaquida, número 6.

Nueva Academia DE PREPARACIÓN para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.

Toledo calle de las Armas 12 y 23.

Se remiten Reglamentos.

BUÑUELOS

En la horchatería del Sr. Alorda, (calle San Nicolás núm. 2) desde el sábado próximo en adelante, todos los días al anochecer, se expendrán y servirán, en dicho establecimiento, de los llamados de viento y de patata.

Los días festivos los habrá por la mañana y por la noche.

Pupilos—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones.

La acreditada MAGNÉSIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

PARA HABANA

CON ESCALA EN BARCELONA

Saldrá el día 28 del corriente la corbeta ANIBAL y admitirá carga para la Habana al tipo de cuatro duros de fte. Hasta el lunes 27, informarán Morey, 8, principal.



Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES

por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Véndese á 3 pesetas. en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.º Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barraud, farmacéutico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS

se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ

Arco de la Merced, 7. Palma.

Se necesitan trabajadoras.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombreá la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido

Acido salicílico Schumberger
Acido tartárico 1.º calidad

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Excelsior—Desinfectante automático Medio profiláctico contra el cólera, difteria, tífus, escarlatinas, tos perina, tisis etc.

Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

CALIGRAFÍA

Desde 1.º de Noviembre quedarán abiertas las clases bajo la dirección del profesor D. José Vaquer

calle de las Miñonas núm. 7. 15-1

ABECEDARIOS DE ZINC PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC.

de 6 milímetros hasta 100

SURTIDO VARIADÍSIMO

Tinta y brochas á propósito para dicho peral.

Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Se desea vender una

esma grande de hierro en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.